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строить другой, новый мир. Без боязни 
денег, предпринимательства». 

«Взрослые часто боятся открывать 
свой бизнес или зарабатывать деньги, 
потому что их научили, что предприни-
мательство — это плохо. Мы не транс-
лируем, что обязательно надо стать 
предпринимателем, чтобы стать счаст-
ливым. Ты будешь счастливым, если бу-
дешь заниматься любимым делом, реа-
лизуя свои таланты и принося пользу 
другим,— продолжает госпожа Зозу-
ля.— Можно научить ребенка, что та-
кое финансы, банк, кредит, депозит. Но 
для нас все-таки важнее воспитание в 
ребенке предпринимательских ка-
честв, но с нравственной стороны». 

По мнению директора Стартап Ака-
демии бизнес-школы «Сколково» 
Юрия Митина, учить детей предпри-
нимательству надо, причем как можно 
раньше. «Статистически предприим-
чивость и склонность детей к риску 
достаточно высока, но в обычной шко-
ле таких предметов нет. В ”Сколково“ 
в 2016 году открылась детская Стартап 
Академия Junior. Есть примеры, когда 
ребята уже в 13 лет организовывали 
интернет-доставку цветов, проводили 
хакатоны и мероприятия по робото-

технике. Это те навыки, которые долж-
ны быть и которых явно не хватает 
многим взрослым»,— говорит госпо-
дин Митин. На его взгляд, важно, что-
бы ребенок с ранних лет был уже до-
статочно самостоятелен, а родители 
были готовы к тому, чтобы отправить 
его учиться в бизнес-школу. В сколков-
ской школе учатся ребята 8–11-го клас-
сов, то есть 13–17 лет.

Теория не практика
«Важно взрастить те предпринима-
тельские качества, которые не разви-
вает общеобразовательная школа,— 
убеждена Елизавета Каширина из 

”Кидстарта“.— Даже в восемь лет, ког-
да они приходят в школу и пытаются 
продавать друг другу резинки и пече-

нье, школа говорит ”нет, детям торго-
вать нельзя“. А где им еще себя попро-
бовать в качестве предпринимателя?» 

Директор Стартап Академии бизнес-
школы «Сколково» Юрий Митин сетует, 
что у нынешнего поколения техноло-
гических предпринимателей на очень 
низком уровне навыки презентации, 
им трудно убедить инвесторов, продать 
свою технологию. Все потому, на взгляд 
сколковца, что в школе не было таких 
предметов, как, например, защита про-
екта, поиск первого клиента, выбор 
бизнес-модели, проверка гипотезы. 

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий напомина-
ет, что основы финансовой грамотно-
сти преподаются в рамках курса «Обще-
ствознание», а в старших классах изуча-

ют основы экономики. «Есть очень при-
личные курсы по основам финансовой 
грамотности, начиная с 5-го класса. 
Они в позапрошлом году проходили 
апробацию. Есть также профильное об-
учение, среди прочих программ — со-
циально-экономический профиль. Там 
очень серьезно изучаются все социаль-
ные науки, в том числе по базовому 
стандартному плану по два часа в неде-
лю экономики»,— рассказывает госпо-
дин Луховицкий.  

«Этого мало! Детям в школах надо да-
вать основы бизнеса и права с 12–13 
лет, а с 14 надо законодательно разре-
шить заниматься бизнесом»,— убеж-
ден депутат Госдумы от ЛДПР Андрей 
Свинцов. В прошлом году он внес соот-
ветствующий законопроект, пока ожи-
дается отзыв от правительства.

«Я сам начал работать лет в десять, 
еще в школе, потом машины мыл, про-
дукты перепродавал, видеокассеты — 
все, что было в 90-е годы, подросток 
мог делать вполне легально,— вспо-
минает депутат.— Тогда паспорт выда-
вали в 16 лет, и мне приходилось за-
ключать сделки по свидетельству о 
рождении, что было крайне проблем-
но для моих контрагентов. Сейчас же 
паспорт дают в 14, и я не вижу про-
блем, чтобы молодым людям выдавать 
свидетельство ИП, чтобы они заранее 
понимали, как устроен бизнес»,— до-
бавляет депутат. 

По его мнению, сегодняшние под-
ростки вполне могли бы зарабатывать 
на каких-то маркетинговых услугах, 
печь печенье, делать поделки. «Моей 
дочери десять лет, она уже думает, что-
бы зарабатывать в интернете, собирает-
ся завести блог. Учится в обычной шко-
ле, но думаю, когда ей будет 12, у нее 
будет собственный бизнес»,— делится 
Андрей Свинцов. На его взгляд, детям 
надо расширять возможности. Это мо-
жет быть ИП с ограничениями по сфере 
деятельности, для небольших сделок, 
пусть контрагенты знают, что имеют де-
ло с подростковым бизнесом.  

Вице-президент РСПП Давид Якобаш-
вили считает, что бизнесу нужно учить 
детей и в семье, и чем раньше — тем луч-
ше: «Надо объяснять, чтобы они пони-
мали, как достичь определенных ре-
зультатов. Потому что, понимаете, лю-
ди, которые строили свой капитал с ну-
ля, у них были одни условия. В обеспе-
ченной семье тяжело объяснить детям, 
что бывают периоды безденежья, когда 
не знаешь, как прокормить семью, как 
хотя бы на хлеб достать деньги. Это не 
объяснить, это надо пройти». •

 «Детям в школах надо  
давать основы бизнеса  
и права с 12–13 лет,  
а с 14 надо законода
тельно разрешить  
заниматься бизнесом»

АН
АТ

О
Л

И
Й

 Ж
Д

АН
О

В

Dengi_50-51_06 Deti.indd   51 3/21/18   3:42 AM


